#### ESTA MAÑANA HUBO PANICO EN LAS CALLES DE GALDAR

## REVENTO UN ESTANOUTE

#### \* UN HOMBRE MURIO DE INFARTO AL VERSE **ACOSADO POR LAS AGUAS**

Por Sebastián Sarmiento

Nuevamente la tragedia se ceba con una población del noroeste de Gran Canaria, concretamente con Gáldar. En las primeras horas de esta mañana y cuando la ciudad recobraba su actividad en las calles reventó un estanque y las aguas desbordadas provocaron el pánico y el desconcierto en la población galdense. Un muerto y un desaparecido ha sido el triste balance de este suceso, que ha conmocionado a la opinión pública del noroeste.

### SUCESOS

Sobre las siete y media de la mañana, el muro del estanque conocido por «La Cuarta» reventó vertiéndose el agua pendiente abajo por diversas calles de la ciudad.

La pequeña presa se encuentra situada detrás del Instituto de Enseñanza Media de la localidad. Al derrumbarse el muro una auténtica avenida de agua corrió calle Médico Martinón abajo y por la carretera de Agaete, arrastrando consigo todo lo que cogió a su paso. Media docena de automóviles estacionados en dicha calle, la gasolinera allí existente y sótanos de numerosas viviendas han sido destrozados por el agua que provocó el terror entre la gente.

#### UN AUTENTICO TORRENTE

Según los testigos presenciales, de producirse el rompimiento de la presa dos ĥoras más tarde, la tragedia hubiera sido de consecuencias incalculables. Los automóviles estacionados en la calle Médico Martinón, así

como otros que se encontraban en la estación de servicio cercana, fueron arrastrados casi a 200 metros del lugar. La persona muerta fue testigo directo de los acontecimientos.

Se trata de don Domingo Chinea Santana, de 53 años, casado y con seis hijos. Al parecer, el señor Chinea Santana conducía un furgón de su propiedad marca Alfa Romeo Ebro, matrícula GC 3.003-C, y se dirigia a la gasolinera para repostar. En ese momento, fue sorprendido por la barranquera de agua que procedía de la calle Martinón, por lo que se bajó inmediatamente del vehículo. Fuertemente impresionado, corrió al local de Educación y Descanso, situado muy cerca, rompiendo la puerta de entrada al mismo, para huir de la avalancha de agua que se le venía encima. Comenzó a ascender las escaleras del inmueble y en ese instante cayó fulminado por un paro cardíaco.

Pese a que la parte baja del edificio se inundó, se

MAÑANA

# Aquí estaba el embalse que reventó, cuya construcción era bastante antigua

#### \* MAS DE CIENTO CUARENTA MIL LITROS INUNDARON VIVIENDAS, ARRASARON UNA GASOLINERA Y DESTROZARON VARIOS VEHICULOS

cree que el señor Chinea Santana falleciera a consecuencia de un infarto cardíaco por la impresión reci-

Según nos informó nuestro colaborador en el Noroeste, Francisco Luis Mateos, don Domingo Chinea era una persona muy conocida en la ciudad de Gáldar y otras localidades norteñas, por su profesión. Aparte de ser maguinista de pozos, formaba parte de una popular orquesta de Gáldar.

Este pequeño embalse se encuentra en una altura mayor en relación a las casas situadas en la calle Médico Martinón. La fuerza de la riada y la pendiente de la via hizo que el choque del agua fuera violento con todo aquello que se encontraba a su paso. Muy cerca del muro siniestrado se están construyendo algunos inmuebles nuevos. Otros vecinos piensan que las obras de excavación allí realizadas últimamente

que la avalancha se desplazó por una parte de la ciudad como si de un río se tratase. Tras recorrer de largo a largo la calle Médico Martinón, un brazo de la avalancha discurrió por la carretera general que lleva a Agaete. Posteriormente se introdujo en la confluencia Artemi Semidán invadiendo totalmente una pequeña casa. Milagrosamente sus moradores habían salido momentos antes tras esto

En muchos tramos tuvo que ser canalizado para evitar mayores destrozos en viviendas e inmuebles cercanos. «Los daños son incalculables», nos dijeron a la hora de recabar esta información, sobre las diez de esta misma maña añ El propio alcalde nos indicó que ya habian comenzado las investigaciones judiciales con vistas a determinar exactamente la causa del desastre y exigir responsabilidades

Entre otros destrozos provocados por el aluvión se encuentra el que una cabina telefónica fue sacada de cuajo de su lugar siendo arrastrada calle abajo, lo que da idea de la fuerza del agua. Poco después de la tragedia se personaron en el lugar Fuerzas de la Guardia Civil, así como miembros de la Policía Municipal de Gáldar. Asimismo se personó el juzgado de Instrucción de Guía que ordenó el levantamiento del cadáver. Fueron numerosos los ciudadanos galdenses que acudieron en auxilio de posibles víctimas. Aparte de la persona fallecida y del desaparecido, no se han registrado otras víctimas. «La zona afectada por esta tromba de agua ha quedado anegada. Esto parece un infierno. Un caos», nos señalaron vecinos del Instituto. «De haber ocurrido dos horas más tarde el siniestro hubiera alcanzado mayores proporciones la tragedia».



UN ESTANQUE ANTIGUO

Como decimos, los hechos ocurrieron poco después de las siete y media de la mañana. El estanque reventado tiene una capacidad de 40 horas de agua, aproximadamente. Es propiedad de don Baltasar Pérez y de la viuda de don Rafael Rodríguez Domínguez. Según ha podido saber DIA-RIO DE LAS PALMAS se trata de un embalse construido hace mucho tiempo, calculándose que la obra de mampostería del muro resquebrajado sea del siglo pasado: El propio alcalde señor Rodríguez Estévez nos confirmaba este extremo en una conversación telefónica. «Indudablemente el muro de contención del estanque hacía mucho tiempo que se construyó. El Ayuntamiento tuvo que construir un muro de contención en su lado sur al realizarse las obras del actual Instituto. Entre el empuje de las últimas lluvias y la antigüedad del muro creemos que haya estado la causa del rompi-

miento del estanque».

#### **★ UNA PRIMERA EVALUACION DE LAS** PERDIDAS CIFRAN LOS DAÑOS EN

DIEZ MILLONES DE PESETAS

El vecindario está colaborando en la limpieza de las calles y en la retirada de los vehículos arrastrados por las aguas

hayan podido influir en este desastre. El propio alcalde nos dijo que algunas viviendas han sido construidas allí hace dos años,

#### RECORRIDO DEL AGUA

Testigos presenciales han afirmado a este periódico

continuó por un huerto, perdiéndose por la calle Mercedes Delgado.

Otro brazo de la avenida se dirigió por la carretera de Gáldar, introduciéndose en el barranco del mismo

#### DIEZ MILLONES EN **PERDIDAS**

En un balance provisional realizado a pocas horas del siniestro se estima que las pérdidas se eleven a diez millones de pesetas. En estos datos provisionales se incluyen las 40 horas de agua almacenadas, equivalentes a unos 144 mil metros cúbicos de agua, los desperfectos ocasionados en el muro de contención del estanque, vehículos destrozados, arrasamiento de la gasolinera e inundación de viviendas. En el interior de las casas, los destrozos han sido importantes al quedar afectados muebles, y diversos enseres.

Según se nos ha informado, el embalse reventado es un estanque regulador y no recibía agua en el momento de su derrumbamiento.

#### EL TIEMPO/ Por FELIPE GRACIA

**PRONOSTICO** HASTA LAS 12 DE

La borrasca atlántica que está afectando a Canarias aparece centrada entre Azores y Madera con 992 milibares y arrastra dos líneas de mal tiempo de carácter frío, una de las cuales estaba atravesando el Archipiélago a las seis de la mañana dando precipitaciones fuertes en los sectores oeste, suroeste y centro.

La atmósfera canaria está fuertemente inestable. Por lo expuesto, el pronóstico para las próximas 24 horas es el siguiente:

Continuará el régimen de precipitaciones en todo el Archipiélago, siendo más fuertes en los sectores comprendidos entre el tercero y cuarto cuadrante y más débiles y dispersas en los del primero y segundo, aunque conforme avance la depresión hacia el Estrecho serán más fuertes en los sectores abiertos al norte y ello sucederá, posiblemente, durante la noche.

Soplarán vientos del Suroeste al Noroeste con velocidades que oscilarán entre los 60 y 80 Km./h.

Fuerte mar de fondo del Noroeste.

Descenso general de las temperaturas.

En las últimas 24 horas se han registrado las siguientes precipitaciones:

Las Palmas (Ciudad), 2.0 litros por m2. Gáldar (Colegio Nacional Antonio Padrón), 12,8. S. José de Las Longueras (Colegio Doctor Hernández Benitez), 7,2.

El Tejar (Santa Brigida), 10,9. Tafira (Vivero Forestal), 6,2. Castillo de Lara (Fuerteventura), 8,0. Cruz Grande (Tirajana), 73,4. Valsendero (Valleseco), 34,0. Los Moriscos (Ingenio), 12,0. Sao (Agaete), 25,0. Los Berrazales de Agaete, 23,4. El Risco de Agaete, 24,4. Las Longueras (Agaete), 19,0. Aeropuerto de Lanzarote, 4,0. Aeropuerto del Hierro, 26,0.

Observatorio de Izaña, (Tenerife), 16.0 en forma de

Aeropuerto de Los Rodeos (Tenerife), 19.0. Santa Cruz de Tenerife, 28,0. Aeropuerto de Las Palmas (Gando), 2,0. Aeropuerto de San Miguel de La Palma, 46,0.

(c) Del documento, los autores. Digitalización realizada por la ULPGC. Biblioteca Universitaria. — Diario de Las Palmas, 24/1/1979, página 14